



BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCIX Nº 205
Enero-junio 2021
Quito-Ecuador

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Director	Dr. Franklin Barriga Lopéz
Subdirector	Dr. Cesar Alarcón Costta
Secretario	Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
Tesorero	Dr. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
Bibliotecaria archivera	Mtra. Jenny Londoño López
Jefa de Publicaciones	Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
Relacionador Institucional	Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL

Dr. Manuel Espinosa Apolo	Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle	Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza	Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia	Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos	Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Jorge Ortiz Sotelo	Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú

EDITORA

Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.	Universidad Internacional del Ecuador
--------------------------------	---------------------------------------

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembiz	Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya	Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin	Universidad Veracruzana-México
Dr. Hugo Cancino	Universidad de Aalborg-Dinamarca
Dr. Ekkehart Keeding	Humboldt-Universitat, Berlín-Alemania
Dra. Cristina Retta Sivolella	Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa	Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle SinarDET	Université Paris Ouest - Francia
Dr. Roberto Pineda Camacho	Universidad de los Andes-Colombia
Dra. Maria Leticia Corrêa	Universidade do Estado do Rio de Janeiro-Brasil

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCIX
Nº 205
Enero-junio 2021

© Academia Nacional de Historia del Ecuador
ISSN Nº 1390-079X
eISSN Nº 2773-7381

Portada

Eduardo Kingman Riofrío, pintor ecuatoriano, 1913–1997
Fotografía, colección familia Kingman. Tomada de su fb.

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762
Quito
landazurifredi@gmail.com

julio 2021

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA DEL ECUADOR SEDE QUITO

Av. 6 de Diciembre 21-218 y Roca
2 2556022/ 2 907433 / 2 558277
ahistoriaecuador@hotmail.com
publicacionesanh@hotmail.com

**INFORME DE LABORES
DEL DR. FRANKLIN BARRIGA LÓPEZ,
EN SU CALIDAD DE DIRECTOR
DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA
(10 DE ENERO 2020 A 8 DE ENERO DE 2021)**

Franklin Barriga López¹

Apreciados colegas académicos, damas y caballeros:

El 10 de enero del 2020, presenté a ustedes el Informe de Labores que disponen los Estatutos institucionales; ahora, en cumplimiento de ese mismo mandato, tengo la satisfacción de poner a vuestra consideración este nuevo informe que abarca el lapso comprendido desde el 10 de enero del año precedente al 8 de enero del presente año.

Primeramente, agradezco la colaboración para la realización del trabajo cumplido que me han brindado todos quienes integran esta centenaria y prestigiosa entidad, especialmente las damas y caballeros que conforman el Directorio, al igual que el personal administrativo que ha tenido que redoblar esfuerzos y sacrificios ante la pandemia que atraviesa el país y el mundo. Reitero y resalto que el trabajo que se efectúa en esta Academia es en equipo, ya que todos remamos en la misma dirección, en armonía, fortaleza científica y patriótica.

1 Doctor en Ciencias Sociales, Políticas e Internacionales, con estudios de postgrado en el país y el exterior. Actual Director de la Academia Nacional de Historia, pertenece, además, a varias academias de América y Europa. Escritor, historiador, catedrático y periodista de página editorial. Doctor Honoris Causa (Literatura) por la Universidad Internacional del Ecuador. Su actividad intelectual, especialmente como profesor invitado o conferencista, se ha desarrollado en academias diplomáticas y universidades de los cinco continentes. Autor de 120 obras publicadas y de más de tres mil artículos editados en la prensa nacional y del extranjero. Primer Premio en el Concurso Intercontinental, convocado para escritores de habla inglesa, francesa, portuguesa y española, por la OEA y el Gobierno de Venezuela (1983), con motivo del Bicentenario del Libertador, con su libro “Bolívar y la educación en América”.

Dejo constancia, en mención especial de gratitud, por el apoyo que se recibió parte del Ministerio de Educación, presidido por la Dra. Monserrat Creamer Guillén que ha estado presta, en todo momento, a brindar su colaboración, basada en inflexible ética profesional y reconocida capacidad de servicio. La mencionada Cartera de Estado y nuestra Academia han estrechado sus vínculos de apoyo recíproco y acción de adelanto; nuestra Academia, por su parte, delegó al Dr. Kléver Bravo, Ph.D., para que revise dos de los textos, de carácter histórico, que pone en manos de los estudiantes ese Ministerio, tarea que cumplió el Dr. Bravo con prontitud y esmero.

Igualmente, van nuestros profundos agradecimientos al Dr. Camilo Restrepo Guzmán y Lcdo. Patricio Herrera Crespo, Presidente y Director de Publicaciones de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, respectivamente, por su decidido apoyo para la publicación, en los Talleres Editoriales de esa institución fraterna a la nuestra, de los 18 tomos que integrarán el proyecto *Historia y antología de la Literatura Ecuatoriana*, en el que participan más de sesenta académicos y escritores de reconocido mérito. Asimismo, para la edición del proyecto en marcha *Biblioteca de la Independencia*.

Hemos proseguido con la línea de actividades trazada y llevada a cabo en el año precedente, en que iniciamos nuestras gestiones al haber sido electo, por unanimidad y voto secreto, para ocupar estas altas y honrosas funciones, pero al mismo tiempo llenas de responsabilidades acordes al prestigio alcanzado por la Academia, en más de 111 años de trabajo en bien de la Patria, en el campo de las ciencias históricas y afines del Ecuador, del continente y el mundo.

He aquí una apretada síntesis de lo realizado:

Enero

El 1, circuló la revista *El Clarín*, edición especial y única, en homenaje al Bicentenario de la Independencia, segunda fase, que comenzó a conmemorarse en el 2020 y que concluirá en el 2022, con un gran homenaje a la Batalla del Pichincha; en esta revista, dirigida por la Dra. América Ibarra Parra, miembro de la entidad, presidenta de

la Sociedad Bolivariana del Ecuador, reconocida escritora y periodista, que se editó a manera de clarinada cívica, participaron 26 académicos de Número. De igual manera, nuestra gratitud a la Dra. Ibarra Parra por la valiosa colaboración en otros ámbitos que brinda a nuestra entidad. Asimismo, reconozco y agradezco a la Dra. Rocío Rosero Jácome, Jefa de Publicaciones, por su dinamismo e identificación con la Academia, gracias a cuyo trabajo los Boletines institucionales han proseguido elaborándose sin interrupción y se encuentran al día; los que faltan por publicarse, reitero que se hallan en originales, se los imprimiré de inmediato que el Estado haga la transferencia de la asignación anual sin los recortes tan significativos como lo hizo en el 2020, por la pandemia.

El 8 de enero se incorporó en Guayaquil, como Miembro Correspondiente, la Dra. Norma Plaza de García.

El viernes 10, a las 9h00, se instaló la Junta General, con la participación de los Académicos Numerarios, provenientes de los diversos capítulos; y, a las 12h00, se dio comienzo a la Asamblea General Extraordinaria, en la cual el director de la Academia, como lo hizo en la Junta precedente, presentó su Informe de Actividades, que mereció voto de aplauso.

El lunes 13, hubo reunión y almuerzo de trabajo con el Crnel. Ing. Ramiro Pazmiño Orellana y la Ing. María José Vizcaíno, Secretario Ejecutivo y Coordinadora del Instituto Panamericano de Geografía e Historia-Ecuador, organismo dependiente de la OEA, con el objetivo de coordinar actividades conjuntas.

El 14, en la sede de la Academia, se efectuó una muy importante sesión de trabajo con el Dr. Fernando Sempértegui, Rector de la Universidad Central del Ecuador y los asesores de ese centro de estudios superiores, doctores Ramiro López y Amílcar Tapia, con el fin de intensificar nexos de colaboración recíproca entre ambas emblemáticas entidades.

El jueves 16, se incorporó a nuestra entidad como Miembro Correspondiente el Sr. Rodrigo Lasso Donoso, con la lectura de su discurso "Historia agrícola y ganadera del Ecuador". La bienvenida corrió a cargo del Director de la Academia.

El viernes 17, en Cuenca, en el teatro Sucre, en acto organizado por la I. Municipalidad y las Universidades de Cuenca y del Azuay, se presentaron los tres últimos volúmenes de la obra *Historia de Cuenca y su región*, que abarca 12 tomos, de la autoría del Dr. Juan Cordero Ñíguez, exdirector de nuestra Academia, quien recibió la Medalla Institucional impuesta por el Director ANH que se hizo presente con una selecta delegación.

Lunes 20: entrevista con la Lcda. Lucía Bayas Cárdenas, Presidenta de la Fundación Manuela Sáenz, colectivo de damas (Las Caballerías del Sol) que se dedica al estudio de las gestas bolivarianas. Quedó hecho el enlace de mutua colaboración.

El 21, entrevista con el Sr. Juan Fernando Velasco, Ministro de Cultura y Patrimonio, en la que se trató sobre el riesgo en desmedro de los bienes patrimoniales por el peligro estructural del edificio Aranjuez, ubicado en las calles Reina Victoria y Washington, donde laboraban instalaciones que contenían fondos arqueológicos, artísticos, documentales, bibliográficos de gran importancia, y la resolución de suspender la atención al público que asistía a dichas dependencias, lo que ocasionó manifiesta inquietud en los diversos círculos intelectuales y no solo de historiadores.

El 31, en el Salón de Directores de la ANH, tuvo lugar una reunión de trabajo con personalidades de la ciudad de Latacunga y la provincia de Cotopaxi, coordinada por el artista escultor Sr. Germánico Alvear Escobar, director del Núcleo Cotopaxi de la Casa de la Cultura Ecuatoriana. Luego de varias deliberaciones, quedó constituida una muy representativa Comisión, encargada de brindar apoyo a las programaciones a llevarse a cabo con motivo del Bicentenario de la Independencia de Latacunga y su provincia. La Academia se comprometió a realizar una sesión solemne en homenaje a los héroes y heroínas que intervinieron, entre otras acciones heroicas, en el 11 de noviembre de 1820 en que proclamó Latacunga su Independencia y efectuar conferencias que serán sustentadas, en Latacunga, por Miembros de la ANH.

Febrero

El 1, en las instalaciones de la Academia hubo la presentación del libro *Recuerdos de mi barrio. Semblanza de la calle Cuenca, entre Manabí y Esmeraldas* del Dr. Edmundo Yépez Salvador.

El lunes 3, comenzó a circular el libro *Literatura patriótica*, de la autoría del Dr. Jorge Núñez Sánchez, que corresponde al Tomo IV del macro proyecto *Historia y antología de la Literatura Ecuatoriana*.

Miércoles 5, en el antiguo Círculo Militar, con motivo de la incorporación del Gral. Patricio Lloret a la Academia Bolivariana de América, hubo un conversatorio entre dicho alto oficial e historiador, que preside la Academia de Historia Militar y los doctores Franklin Barriga López, César Alarcón Costta y Ac. Diego Moscoso Peñahe-rrera, director, subdirector y secretario ANH, en torno a las acciones conjuntas que van a efectuarse entre ambas Academias, con ocasión de las conmemoraciones bicentenarias.

Jueves 6, presentación del libro *Gustavo Vallejo Larrea, un ciudadano ejemplar* –elaborado por la Dra. Isabel Guarderas Vallejo–, en el que intervinieron el Dr. Osvaldo Hurtado Larrea, expresidente de la República; la Dra. Guadalupe Fierro, expresidente de la Unión de Periodistas y el director de la Academia.

Viernes 7, una delegación de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central del Ecuador –integrada por los arquitectos Oswaldo Páez Barrera, Blanca Proaño, Alfredo Lozano Castro y Dr. Carlos Nikinga– realizó una visita guiada a las instalaciones de nuestra Academia; luego de una reunión de trabajo en la que se acordaron mutuos compromisos de colaboración institucional y del diagnóstico y recomendaciones que estos profesionales hicieron sobre el edificio patrimonial “Casa Alhambra”, en el que labora nuestra entidad.

Martes 11, en el Salón Máximo de la I. Municipalidad de Latacunga, el Dr. Leonardo Barriga López, miembro de Número ANH, sustentó una conferencia sobre la Independencia y fundación de Latacunga y el patrono de esa ciudad, San Vicente Mártir, su vida y trayectoria.

Miércoles 19, 11h00, en acto cumplido en la Universidad Central del Ecuador, el director de la Academia entregó al Dr. Fernando Sempértegui, rector, el informe de la Comisión de alto nivel de la Academia Nacional de Historia, referente a los orígenes del Alma Mater de la cultura ecuatoriana, que fue solicitado por la Universidad Central del Ecuador, UCE. El Dr. Sempértegui agradeció en los mejores términos este decisivo aporte de la ANH al esclarecimiento de este tema que había sido controvertido. Este histórico informe fue redactado por los doctores Franklin Barriga López, César Alarcón Costta y Rocío Rosero Jácome.

A las 16h00 del mismo día, los directivos de la Academia nos entrevistamos con el presidente de la Asamblea Nacional, Ing. César Litardo Caicedo, a quien le expusimos los planes y programas de nuestra institución relativos a las conmemoraciones del Bicentenario y se le solicitó, infructuosamente, colaboración de la Legislatura para estos propósitos.

Jueves 20, el director de la Academia inauguró en la Casa de Montalvo, Ambato, la muestra pictórica del maestro Angeloni Tapia, con algunos cuadros que se exhiben en la Salón de Directores de nuestra corporación científica.

Marzo

Martes 3, reunión de trabajo con las Caballeresas del Sol.

Miércoles 4, se inician contactos con la Universidad de Massachusetts, por intermedio de la Dra. Isabel P.B. Féo Rodríguez, profesora de Sociología y Antropología, quien visitó, con fines de investigación histórica, nuestra Academia.

A partir de las 5 de la tarde, el Gral. Juan Francisco Donoso Game, miembro Correspondiente ANH, presentó, en la Asociación de Generales y Almirantes de las Fuerzas Armadas, su libro, en dos tomos, *A la sombra de las espadas nace el Ecuador*. El Dr. César Alarcón Costta, subdirector de nuestra Academia, fue quien presentó esta importante obra, con vibrante discurso.

Jueves 5, luego de que el director de la Academia le brindó el discurso de bienvenida, la Dra. María del Carmen Molestina Zaldumbide se incorporó a nuestra Academia, como Miembro Correspondiente, con su discurso titulado “La montaña de los dioses”.

A mediados de este mes y en cumplimiento de las disposiciones de las autoridades (COE) comenzó la cuarentena, debido a la pandemia de coronavirus que azota a nuestro país y a la humanidad, por este motivo, la Academia cerró las puertas y no hubo atención al público en lo físico, ya que lo hicimos vía electrónica, con lo cual en ningún momento nuestra institución dejó de cumplir su trabajo.

En este lapso, que duró cien días, lamentamos el fallecimiento, en Guayaquil, de nuestros colegas académicos doctores Alberto Cordero Aroca y Rodrigo Pesántez Rodas, en cuya memoria nuestra entidad expidió sentidos acuerdos de condolencia.

Mayo

Miércoles 13, reunión de trabajo, vía on line, para resolver sobre la rebaja de la asignación presupuestaria debido a la pandemia y a la aguda crisis fiscal del país, con representantes del Ministerio de Educación, que hizo un recorte del 50% de la asignación anual entregada por el Ministerio de Finanzas después de más de tres meses, lo que permitió el pago de los emolumentos de los servidores de la Academia y servicios. Relievo y agradezco los préstamos sin intereses que hicieron a la Academia ocho de sus Miembros, para que pueda seguir en sus actividades hasta que llegó el aporte estatal, luego de agotadoras gestiones.

El domingo 24, con motivo de un nuevo aniversario de la Batalla del Pichincha, el director de la Academia, se dirigió al país por el canal TV Ecuador, mediante una exposición histórica y de contenido cívico, antes del inicio de la Sesión Solemne de la Asamblea Nacional, en que el presidente de la República presentó su informe de labores al Parlamento.

Julio

El miércoles 1, se reanudaron las labores presenciales en nuestra sede.

Lunes 6, simbólica ceremonia de incorporación, como Miembro Correspondiente ANH, de la Dra. América Ibarra Parra, con su discurso “El pensamiento bolivariano del presidente Velasco Ibarra”. La bienvenida estuvo a cargo del director ANH. Para los registros oficiales, esta incorporación tiene realmente fecha 19 de marzo del 2020, en vista de que la Sesión Solemne prevista para este día fue imposibilitada de realizarse por la pandemia: el discurso impreso e invitaciones que circularon llevan esta última fecha.

Martes 7: a través de la plataforma Facebook, el Dr. José Carlos Arias, director del Capítulo Loja ANH, participó en una charla virtual organizada por el Archivo Histórico del Guayas, sobre el tema: “La primavera de una nueva ilustración, cortezas de enseñanza”, dentro del ciclo “Reflexiones entre la Historia y el Arte, sobre epidemias y pestes”. Se refirió a la *Cinchona Officinalis*, nombre en latín de la cascarilla o quina y dio a conocer la historia de esta planta medicinal que en sus orígenes creció, abundantemente, en la provincia lojana y a su uso se lo encontró múltiples beneficios para la salud al punto de considerársela “botica del mundo”.

Martes 21: en las charlas virtuales ofrecidas por el Archivo Histórico del Guayas y el Archivo Histórico de Loja, se realizó la exposición “Memorias de la luz: la niña que jugaba con la Luna”; además del director del Capítulo ANH, Dr. José Carlos Arias, intervino el Dr. Franklin Sánchez, nominado para ser miembro del Capítulo.

Lunes 13, luego de cumplir los requisitos legales y estatutarios, se aprobó la constitución del Capítulo Amazónico de la ANH, que agrupa a los miembros de nuestra entidad residentes en las diferentes provincias de ese sector del país, con sede en la ciudad de Baeza y presidido por el Dr. Wilson Gutiérrez Marín.

Lunes 20: la ANH renovó el convenio de cooperación, por cinco años más, con la Academia Nariñense de Historia

Viernes 24, con motivo del CXI Aniversario de la fundación de la ANH, su Director envió un mensaje a los miembros de Número, Correspondientes, Eméritos, Honoríficos y Benefactores, medios de comunicación y amigos de nuestra entidad, en la Sesión Solemne del Directorio que tuvo lugar ese día, en la Sala de Directores.

En este mismo día, se creó el Capítulo Loja de nuestra Academia que, debido a las circunstancias especiales que se estaba viviendo debido al coronavirus, la imposición de las preseas a los nuevos miembros quedó establecido que se la realizará posteriormente. El Capítulo está presidido por el Dr. José Carlos Arias y le acompañan en la Directiva el Dr. Félix Paladines (subdirector), Lcda. Susana Álvarez (secretaria) y Drs. Rubén Ortega, Numa Maldonado y Franklin Sánchez, como vocales; Dr. Galo Ramón, investigaciones; Dra. María Elena León, financiero y Dr. Gabriel Gómez, bibliotecario.

Domingo 26, entrevista al director de la Academia por el Sr. Paco Salvador Moral, en su programa que mantiene en RTU Televisión, con motivo de un nuevo aniversario de fundación de nuestra entidad.

Agosto

Domingo 2, entrevista del Sr. Paco Salvador al Dr. César Alarcón Costa, subdirector de la Academia, en canal RTU TV, con ocasión de conmemorarse otro aniversario del 10 de Agosto de 1809, por el que Quito obtuvo el título de Luz de América, y de la masacre de los patriotas acontecida un año después, el 2 de agosto de 1810.

Miércoles 5, en la Sesión Solemne por el aniversario de la Independencia de Esmeraldas, organizada por el I. Municipio de ese cantón, el miembro Correspondiente de la ANH Dr. Juan Francisco Morales presentó su libro *La Revolución esmeraldeña del 5 de Agosto de 1920 en el Estado de Quito y en América*.

El Ing. Bing Nevárez, miembro de Número ANH, escribió un artículo sobre el mismo acontecimiento, que fue difundido en el boletín electrónico de nuestra Academia.

Miércoles 26: Incorporación, como Miembro Corresponsiente de la ANH, del Dr. Melio Sáenz, Ph.D., con la lectura de su discurso estatutario “Modelos, complejidad y realidad”. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

Sábado 8: coordinadas por los doctores Wilson Gutiérrez y Saúl Uribe, director y subdirector del Capítulo Amazónico ANH, se dio comienzo, vía on line, a las Jornadas de Historia Oral Amazónica, inauguradas por el director de la Academia y a las que se conectaron investigadores de Europa, Estados Unidos, América Latina y, obviamente, Ecuador. La primera conferencia estuvo a cargo de la Dra. Karolina Grzech, investigadora postdoctoral en el departamento de Lingüística de la Universidad de Estocolmo, Suecia, experta en lingüística descriptiva y documentación lingüística de lenguas minoritarias amenazadas, que realiza estudios de campo en la Amazonia. A esta dama, el director de la ANH le solicitó envíe su hoja de vida para incorporarle a nuestra institución como Miembro Corresponsiente Extranjera, una vez que se cumplan los trámites estatutarios. La Dra. Grzech, pocos días después, remitió su documentación.

Sucesivamente y en este marco, se efectuaron las siguientes conferencias:

- Sábado 15: Dr. Wilson Gutiérrez: “¿Para qué sirve la historia oral?”;
- Sábado 22: Dr. Saúl Uribe: “Aspectos teóricos de la historia oral”;
- Sábado 29: Dr. Eduardo Heriquez, profesor de la Universidad Nacional de Loja: “Investigación social, métodos y técnicas”.

Septiembre

Sábado 5, evento Capítulo Amazónico: MSc. Andrea Miño, docente de la Universidad de las Américas presentó la conferencia titulada: “Herramientas digitales para la recolección de la información”.

Miércoles 9: incorporación a nuestra Academia de la historiadora mexicana Dra. Patricia Galeana, como Miembro Corresponsiente Extranjera, con su discurso “México en el horizonte latinoamericano”.

mericano”, que lo pronunció vía zoom. Representó a la Dra. Galeana la Dra. Raquel Serur Smeke, Embajadora de México en el Ecuador, quien recibió el diploma, la medalla y la escarapela o escudo institucional. El discurso de bienvenida estuvo a cargo del director de la Academia.

Sábado 12, evento Capítulo Amazónico: “Mg. Juan Carlos Morales, Miembro de Número ANH: “Narrativas orales: retos y propuestas para su edición y difusión. La hora del jaguar”, con lo cual concluyeron las jornadas amazónicas, luego de la intervención del director de la Academia.

Lunes 14, reunión en la Casa Alhambra con diplomáticos bolivianos (embajador Javier Loayza, consejera Martha Yujra y funcionario Wilmer Rodríguez), con el objetivo de fortalecer nexos académicos y culturales con el hermano país andino.

El miércoles 16, circuló un boletín electrónico de la ANH, mediante el cual el director de la Academia felicitó a la Dra. Monserrat Creamer, ministra de Educación, por haber escrito el artículo “Liderando sistemas Educativos durante la pandemia de Covid-19”, en la obra coordinada por Fernando M. Reimers, académico de la Universidad de Harvard, que incluyó varias reflexiones de ministros de educación latinoamericanos. Resaltamos y reiteramos, en esa ocasión, que dicha Cartera de Estado, desde cuando llegó a presidirla la Dra. Creamer Guillén, tiene vínculos muy estrechos con nuestra Academia.

El lunes 21, circuló el noticiero electrónico especial de la ANH con motivo del fallecimiento del embajador Marco Tulio Cordero Zamora, quien fue Miembro Correspondiente de nuestra entidad, a la vez que se publicó conceptuoso Acuerdo en su memoria.

Miércoles 23: reunión en el Salón de Directores de la ANH con la Sra. Consuelo Barrera, directora de Asuntos Culturales, Patrimoniales y Turísticos y el doctor Claude Lara funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores, respectivamente, con el fin de afianzar vínculos entre esa Cartera de Estado y nuestra institución, ante el advenimiento de las conmemoraciones por el Bicentenario de la Independencia-II Época.

Viernes 25: vía on line, se estableció la suscripción del convenio de cooperación técnica con el Instituto de Investigaciones Geo Históricas (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas de la Universidad del Nordeste, CONICET-UNNE) de Argentina.

El director de la Academia felicitó al Concejo Metropolitano de Quito, solidarizándose, a la vez, con la declaratoria del 25 de septiembre como “El Día de Manuela Sáenz, Natán y Jonatás”.

Lunes 28: Sesión Solemne de conmemoración del Primer Centenario del Reconocimiento Oficial de nuestra entidad como Academia Nacional de Historia. Conferencia al respecto del Dr. César Alarcón Costa, subdirector.

Miércoles 30: suscripción de un Acuerdo de Cooperación Técnica con la Universidad Autónoma de Occidente, de Cali, Colombia. Asistieron a este acto on line, los directivos ANH y, por la Universidad, los doctores Cristina Peña, directora de la Facultad de Artes y Humanidades y Álvaro del Campo Parra Lara, vicerrector y representante legal. Coordinó el Dr. Saúl Uribe Taborda.

Octubre

Lunes 5: Diario *El Telégrafo*, de Guayaquil, reseñó, en amplio despliegue informativo, las actividades que llevará a cabo nuestra Academia en homenaje a la Perla del Pacífico; se incluyó en este reportaje una entrevista al director de nuestra entidad.

Martes 6: Sesión Solemne de la Academia Nacional de Historia en honor de Guayaquil que, el 9 de Octubre, conmemoraba el Bicentenario de su Independencia: discurso del director ANH, se refirió a la importancia de la gesta octubrina para nuestro país y puso en circulación el primer volumen, titulado *Páginas de la Independencia* en 448 páginas, de la *Colección Biblioteca de la Independencia*, que constará de doce tomos a publicarse en la Editorial de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, mediante convenio previamente suscrito. Para esta Colección, se conformó un Consejo Académico, presidido por el director de la Academia e integrado por el rector de la Universidad

Central del Ecuador, presidente de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, director de la Academia de Historia Militar, secretario Técnico del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH)-Ecuador, presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador y rectora de la Universidad Regional Autónoma de los Andes; Dr. César Alarcón Costta y Srta. Ingrid Díaz, editor y secretaria-coordinadora, respectivamente.

Miércoles 7: presidida por el director de la ANH y en la Casa Alhambra, se llevó a cabo una sesión de trabajo en la que participaron los doctores Jean-Baptiste Chaivin y Francois Sow, embajador y ministro consejero de Cooperación y Acción Cultural de Francia en el Ecuador, respectivamente; Dr. Efraín Baus Palacios, embajador del Ecuador en Francia; Sra. Consuelo Barrera y ministro Dr. Claude Lara, por parte del Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador. Luego de varias deliberaciones, se convino en conformar el Comité que se encargará de llevar a cabo las programaciones a efectuarse en el año venidero, con motivo de los 120 años de la presencia en Ecuador de la Segunda Misión Científica Francesa. Este Comité quedó conformado por los representantes de las instituciones indicadas. Se designó al Dr. Claude Lara, coordinador. La Academia participa en este Comité por intermedio de su director, quien planteó que uno de sus objetivos era iniciar nexos de mutua colaboración entre nuestra corporación científica y centros de educación superior e instituciones de alto nivel francesas, como La Sorbona, la Academia Francesa, la asimismo centenaria Sociedad de Americanistas o el Centro de Estudios Ecuatorianos que labora en París, bajo la dirección de la colega académica Dra. Emmanuelle Sinardet, para lo cual, previamente, el director ANH tuvo una reunión de trabajo con el flamante embajador ecuatoriano en Francia.

Miércoles 14: en acto organizado por la ANH y la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad de Occidente presentación del libro *Urdimbre de la imagen- Aportes para la enseñanza de la Historia* y conversatorio "La enseñanza de la Historia hoy, desafíos y perspectivas", con la participación de Carlos Flores, autor del libro; Saúl Uribe, miembro Correspondiente ANH y Luis Eduardo Lobato,

Universidad Autónoma de Occidente, centro de educación superior ubicado en Cali, con el que, anteriormente, se suscribió un convenio de colaboración recíproca.

Lunes 12: la ANH extendió sus congratulaciones a la MSc. Delia María Torres, directora del Archivo Histórico del Guayas y Académica Correspondiente (electa), por la ejecución del proyecto Micro Diccionario Virtual: *De la A a la Z, nuestros próceres en la Independencia*.

El general e historiador Juan Francisco Donoso Game, miembro Correspondiente de nuestra institución y de la Academia de Historia Militar, visitó la ANH y entregó de manera oficial al director su nuevo libro, en dos tomos, *A la sombra de las espadas nace el Ecuador. Comandantes del Ejército Ecuatoriano a través de la Historia de 1830 al 2019*, que ingresó de inmediato a la Biblioteca institucional.

Miércoles 14: el Dr. Héctor Quintero Montiel, embajador de la República Bolivariana de Venezuela, visitó nuestra Academia, en donde fue recibido por los directivos y por la Dra. América Ibarra Parra, miembro Correspondiente ANH y presidenta de la Sociedad Bolivariana del Ecuador. La oportunidad fue propicia, en la sesión que se realizó, para repasar la historia común de ambas naciones hermanas, sobre todo en lo que respecta a los tiempos de la Independencia, en donde sobresalieron las proceras figuras de Simón Bolívar y Antonio José de Sucre, de muy grata remembranza en nuestro país.

Miércoles 14: se comunica a Latacunga la aprobación del Centro de Estudios Históricos de la Provincia de Cotopaxi (CEHPC), Adscrito a la Academia Nacional de Historia, mismo que está conformado por estos miembros: Dr. MSc. Leonardo Barriga López, Director-Fundador; Arq. Francisco Ulloa Enríquez, Ph.D., director Ejecutivo; Dr. Byron Burbano Moreno, asesor jurídico; Lcdo. Miguel Ángel Rengifo, secretario; Dr. Edmundo Rivera, tesorero; vocales: Dra. Karolina Romero Albán, Ph.D., Dra. Carmen Álvarez Montalvo y antropólogo José Bedoya Jaramillo. Además, integran el Centro: Dra. MSc. Lila Chávez Fonseca, Arq. MSc. Enrique Lanás López y MSc. Carlos Vivas Armas. Se observa, con satisfacción, que este Centro ha creado ya una página en Facebook.

Presentación del libro *Urdimbre de la imagen: aportes para la enseñanza de la Historia*, de la autoría del docente e investigador Carlos Flores en acto on line organizado por la ANH y la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Autónoma de Occidente. Participaron el autor de la obra, el decano de la Facultad Alfonso Flórez, la historiadora María del Carmen Millán y el Dr. Saúl Uribe (moderador y coordinador del evento).

Lunes 26: el estudio titulado *Panorámica del Bicentenario de la Independencia*, elaborado por el director de la Academia, Dr. Franklin Barriga fue distribuido por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Ecuador en las 120 Embajadas y Consulados que tiene nuestro país en el mundo.

En el noticiero electrónico de la Academia, se reseña el libro *Etnografías: procesos, experiencias y resistencias sociales* de los antropólogos y docentes Saúl Uribe y Fredy Aguilar.

Jueves 29: en acto organizado por el Capítulo Tungurahua de la ANH y UNIANDES, el director de nuestra entidad sustentó, vía on line, la conferencia magistral “Bicentenario de la Independencia en la zona central del Ecuador”. Presentó al conferenciante el Dr. Jorge Ortiz Miranda, subdirector del Capítulo.

Viernes 30: suscripción del Acuerdo de Cooperación Histórica y Cultural con la Academia de Historia de Carabobo-Venezuela.

Noviembre

1: falleció el Dr. Jorge Núñez Sánchez, exdirector de la ANH. Con este luctuoso motivo, la Academia publicó expresivo Acuerdo, envió ofrenda floral y no pudo hacerse presente mediante la participación de un orador, ya que por expresa disposiciones del Dr. Núñez la ceremonia fúnebre se la hizo en el marco del rito masónico. Además, a la memoria de este apreciado exdirectivo se publicaron dos boletines electrónicos que resaltaron sus prestancia intelectual y más cualidades; el director de la Academia concedió una entrevista a la Radiodifusora de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, publicó un artículo en Diario *La Hora*, como también lo hicieron los académicos

de Número Dr. Kléver Bravo y Juan Carlos Morales, en Diario *El Telégrafo*. En una separata del Boletín semestral, que dirige la Dra. Rocío Rosero Jácome, se publicará una necrología en honor del Dr. Núñez Sánchez, al igual que de los otros académicos fallecidos últimamente.

Lunes 9: en el boletín electrónico institucional, se reseñó el libro *Evangelio de un peregrino*- Tomo II, de la autoría del embajador Luis Narváez Rivadeneira, Miembro Correspondiente de la ANH.

Lunes 23: en el mismo medio de comunicación, se reseñó la obra *Orígenes de la Universidad Central del Ecuador 1620-1836*, de los doctores Ph.D. Amílcar Tapia Tamayo, miembro Correspondiente ANH y Rex Sosa Freire.

Martes 10: en forma virtual, se expuso la Conferencia Magistral sobre el Bicentenario de la libertad de Latacunga que ofreció el director de la Academia, en acto organizado por el Centro de Estudios Históricos de Cotopaxi, junto a las principales instituciones y medios de comunicación de esa provincia. Previamente, intervinieron el Arq. Francisco Ulloa Enríquez y el Lcdo. Miguel Ángel Rengifo, presentando al conferenciante. Este acto, fue transmitido en directo por el canal 9 TV. y que tuvo más de 16 mil 500 seguidores, se anunció, públicamente, la creación del CEHPC que, en un periódico de esa localidad y otros medios, editó su primer Manifiesto sobre el Bicentenario y la Historia de la provincia de Cotopaxi.

Jueves 12 y viernes 13: dentro de las festividades de la ciudad de Loja se celebró el Congreso de Historia “Nuestro Legado, Camino a la Libertad”, en el que participaron el académico numerario Dr. José Carlos Arias Álvarez y los académicos correspondientes doctores Félix Paladines, Galo Ramón e Ing. Numa Maldonado.

El jueves 12, por la tarde, se llevó a cabo la Sesión Solemne del Capítulo Loja ANH, en el Teatro del Núcleo de la Casa de la Cultura, en la cual se anunció oficialmente la creación de este Capítulo y el ingreso de nuevos miembros correspondientes, que pronunciaron los respectivos discursos reglamentarios y a quienes dio la bienvenida, el director de la ANH: Dr. Franklin Barriga.

Se incorpora con los siguientes profesionales: Dr. Rubén Ortega (representado por su hija Judith, con el discurso: “Atahualpa”); luego, la Lcda. Susana Álvarez (“En la sombra de los laberintos del olvido y del tiempo”; el Dr. Gabriel Gómez (“Los archivos municipales y su importancia”); la Dra. María Elena Cevallos (“Historia de la educación en Loja”) y Mg. Franklin Sánchez (“El buen vivir”). Las medallas, las escarapelas y el diploma fueron entregados por el Dr. José Carlos Arias, director del Capítulo.

Viernes 20: en Guayaquil, en el Auditorio del Archivo Histórico del Guayas, se incorporaron, como miembros correspondientes de la ANH, el Dr. Alberto Lucero Avilés y el Ec. José Víctor Hugo Arrobo Reyes. Los discursos de bienvenida estuvieron a cargo del Ab. José Villón Torres, miembro de Número ANH y del Lcdo. Germán Arteta Vargas. La entrega del Diploma e imposición de insignias institucionales: estuvo a cargo del capitán de Fragata (SP) Mariano Sánchez Bravo, director de la ANH-Capítulo Guayaquil, quien presidió el acto, en donde actuó el violinista Ricardo Arrobo Montenegro.

Miércoles 25: el Ac. Diego Moscoso Peñaherrera, secretario de la ANH, intervino (plataforma Zoom) en la presentación del libro *Heráldica en la obra de Cristóbal Gangotena. Lo correcto, lo equívoco y lo que para él fue necesario*, de la autoría del Dr. Álvaro Mejía Salazar, Ph.D., miembro Correspondiente ANH.

Lunes 30: entró en circulación un nuevo volumen del macro proyecto *Historia y antología de la Literatura Ecuatoriana*, que viene publicando la ANH junto a la CCE, con el auspicio del Ministerio de Educación. Con este tomo, que está dedicado a la “Literatura de la Independencia” y que fue elaborado por el Dr. Jorge Núñez Sánchez, nuestra Academia ha editado once volúmenes de la mencionada Colección, hallándose cuatro más en imprenta.

Dentro de las Jornadas Académicas de Historia, organizadas por el Capítulo Tungurahua de la ANH y UNIANDES, conferencia del Dr. Jorge Ortiz Miranda, sobre el tema “Fundación de Quito por Sebastián de Benalcázar”.

Diciembre

Viernes 4: Entrega del Premio del Concurso Nacional de Investigación en Ciencias Históricas, convocado por la ANH, al triunfador, Dr. Byron Núñez Freile, quien se hizo acreedor a este alto galardón por su trabajo “El pensamiento médico de Eugenio Espejo: su aporte a la ciencia europea del siglo XVIII”. La entrega del Diploma lo hizo el director de la Academia y el premio económico, el donante del mismo, el historiador y genealogista Lcdo. Gregorio César de Larrea, miembro Correspondiente de la ANH. El Jurado Calificador estuvo integrado por las doctoras Rocío Rosero Jácome y Guadalupe Soasti, miembros de Número ANH y por el director de la Academia, Dr. Franklin Barriga López. Luego, se llevó a cabo un conversatorio sobre historia de las pandemias y la incidencia de la actual, el coronavirus, en donde el Dr. Byron Núñez respondió las preguntas, basándose en sus conocimientos científicos como catedrático de la Universidad Central del Ecuador y vasta experiencia como médico infectólogo del Hospital Carlos Andrade Marín, de Quito.

Domingo 6: Conferencia del académico de Número Diego Moscoso Peñaherrera, en la Asociación de Quiteños, sobre el tema “La Plaza de la Independencia a través de la Historia, curiosidades del Palacio de Gobierno y sus íconos adyacentes, el Palacio Arzobispal, el Edificio Municipal y la Catedral Metropolitana”.

Viernes 11: En acto realizado en Cuenca y en conjunto con la Universidad Politécnica Salesiana, se incorporó como miembro de Número el Dr. Blas Garzón Vera, Ph.D., con su discurso estatutario “Los Salesianos y la conformación de identidades regionales”. El Discurso de bienvenida fue expuesto por el director de la Academia; la entrega del diploma, medalla y escarapela institucionales corrió a cargo de: Dr. Juan Cordero Iñiguez, Ph.D., exdirector ANH. Intervino también el P. Juan Cárdenas Tapia, Ph.D., rector de la UPS, respectivamente.

El miércoles 16, falleció en Riobamba el docente e historiador Dr. Carlos Ortiz Arellano, quien fue miembro Correspondiente de

nuestra Academia. La Academia, en su homenaje, expidió un Acuerdo.

Miércoles 23: El Dr. Leonardo Barriga López, miembro de Número de la ANH, ante cien profesores y alumnos de la Universidad Técnica de Cotopaxi, sustentó una conferencia, vía zoom, sobre el tema “Historia e identidad de Latacunga”.

De conformidad con el Art. 43 y la Disposición Transitoria Primera de los Estatutos institucionales, el viernes 11 se realizó la convocatoria a los miembros de Número de la ANH para la Sesión de Junta General a llevarse a cabo el 8 de enero de 2021, a partir de las 9h30, para la elección y posesión del director y miembros del Directorio (período enero 2021 a enero del 2023).

El mejor indicador de la actividad cumplida por nuestra Academia en los últimos dos años se refleja en los más de 210 noticieros electrónicos que han circulado por intermedio de nuestras redes, cuyo universo abarca una cantidad superior a los 10.000 usuarios en el país y el exterior. Aspiramos seguir en esta misma línea de trabajo, contando, en todo momento, con vuestra decidida y patriótica colaboración, ya que lo que se lleva a cabo en la Academia responde al espíritu corporativo que guía a nuestra institución eminentemente científica y pluralista, cualidades que cuidamos en todo tiempo y lugar.

Casa Alhambra,
Quito, 8 de enero de 2021



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, "Informe de labores del director de la ANH, correspondiente al periodo 10 de enero de 2020-o de enero de 2021", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCIX, N°. 205, enero - junio 2021, Academia Nacional de Historia, Quito, 2021, pp.426-444